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Fecha: martes, 17 de mayo de 2018
Hora: 10:30 hrs

Lugar: Gobernación Provincial de Huasco

PARTICIPANTES

Francisco Escobar Toro - SEREMI del Medio Ambiente

Paula Díaz Palma -- Profesional nivel central Ministerio del Medio Ambiente
Álvaro Parra Valdivia - SEREMI del Medio Ambiente
Natalia Penroz Acuña - SEREMI del Medio Ambiente
Lisette Bernier- Gobernación Provincia de Huasco
Denisse Pino Vásquez - Gobernación Provincia de Huasco

Mariana Farías Olivares -- Ilustre Municipalidad de Freirina
Nancy Matus Leal --Diplade Gore Atacama

Ana Catalán - SEREMI de Agricultura
Oscar Salas -- SEREM l de Obras Públicas

Jorge González Vilches - SEREMI de Salud

María Graciela Gómez -- SEREMI de Economía

Alejandra Provoste - SAG
Viviana Andaur Pavez- INIA
Cristian Pereira - DOH

Jorge Briceño Barrera -- SERNAGEOMIN
Elena Martinez Gutiérrez- SERNAGEOMIN

Katherine Moreno Alfaro - DGA
Francisco San Martín - SISS

Evelyn González Briones -- CONAF
Rosa Román - CORFO

DESARROLLO REUNIÓN

Se da inicio a la reunión a las 10:40 hrs. Con los saludos protocolares de la Srta. Natalia Penroz Acuña
Profesional de la SEREMI del Medio Ambiente, quien da inicio a la reunión agradeciendo la asistencia.
valídando el acta de la reunión anterior e indicando que sí tienen alguna observación pueden enviarla a
correo: noen(ez@mma:gQb:d. Se presenta al SEREMI del medio Ambiente, Sr. Francisco Escobar Toro, quien
da las palabras de bienvenida a la reunión, destacando lo importante que es para el Gobierno la elaboración
de las Normas de Calidad de Agua y los buenos avances que ha tenido la Norma Secundaria de Calidad
Ambiental de la cuenca del río Huasco en la que está trabajando el comité operativo allí presente. Además,
el Sr. Escobar resalta el apoyo que tenemos de los profesionales de la Seremia y del nivel central del
Ministerio del Medio Ambiente, pudiendo contar en esta ocasión con la presencia de la Sra. Paula Díaz,
profesional de la División de Recursos Naturales y Biodíversidad del Ministerio quíen ha trabajado con este
tipo de normas y quien va a hacer una presentación en esta jornada. Finalmente indica que luego de la
presentación de Paula, vendrá una presentación de la Srta. Natalia Penroz, para ver temáticas específicas de
la norma de Huasco e indica que lo disculpen porque se tendrá que retirar temprano, puesto que tiene que
participar en la Feria de Reciclaje que se esta llevando a cabo en la Plaza de Vallenar.
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La Srta. Penroz indica que junto a la lista de asistencia está el acta de la reunión pasada del comité
operativo, para que la revisen y den aviso si es que tienen algún comentario.

1. Metodología de elaboración de Normas Secundarias de Calidad Ambiental

La Sra. Paula Díaz Palma, profesional de la División de Recursos Naturales y Biodíversidad del Ministerio del
Medio Ambiente inicia su presentación, titulada "Metodología de elaboración de Normas Secundarias de
Calidad Ambiental", señalando la necesidad de que crear la "Guía para la elaboración de Normas
Secundarias de Calidad Ambiental en Aguas Continentales y Marinas 2017", destacando la importancia
nternacional que se le da a este típo de instrumentos. Se señalan las normas de agua que están videntes: río
Maupo, río Bíobío, Lago Llanquihue, río Serrano y Lago Villarríca; mientras que las normas que están en
elaboración son: río Mataquito, río Aconcagua, río Rapel, río Valdivia, río Elqui y río Huasco. Las normas en
elaboración están principalmente en la zona central, donde se concentra la mayor cantidad de población. La
norma de la cuenca que se encuentre más al norte es la del río Huasco.

Se indica que las normas son un estándar ambiental internacional para la gestión y gobernanza de las
cuencas y que la guía desarrollada cumple con la necesidad de actualizar la ínformacíón que ya estaba
disponible, como la Guía CONAMA de 2004. en esta materia e incorporar elementos de importancia como
los antecedentes biológicos, mejorar el manejo de los datos estadísticas, con una base de datos más sólida y
plasmar todo lo aprendido en estos últimos año en la realización de las distintas normas de calidad

ambiental que ya están vígentes. Además, apoyar en la respuesta de cuestionamientos metodológícos
hechos por terceros, con un criterio claro y actualizado, en situaciones como la ocurrida con el Santuario de
la naturaleza Carlos Anwandter.

En la elaboración de la Guía participó la Agencia de Cooperación Internacional Alemana-GIZ y el Ministerio
del Medio Ambiente, en nivel central y también en regional, junto a profesionales de universidades del país.

Se continua mostrando el proceso normativa, con los plazos que tíene cada etapa y señalando en la etapa
que estamos en la Norma de Huasco, que es la elaboración del Anteproyecto, que en teoría dura 12 meses,
pero en la práctica síempre demora más tiempo por las dificultades técnicas propio de un proceso
normativa de esta naturaleza. Se destaca la importancia de las decisiones tomadas por el Comité Operativo.
debiendo ser decisiones fundadas y se hizo referencia al PAC indígena, señalando que esta norma la tendrá.
por su posible efecto en las comunidades indígenas, puesto que puede afectar lugares de importancia para
cosmovisión de estas.

Se indica que para no demorar demasiado la norma, se tienen que hacer un análisis integral de la cuenca.
incluyendo criterios como los datos físico-químicos, idealmente de fuentes oficiales, información biológica y
ecotoxicológica, información geoquímica, información hidrométrica, hídrogeológica e hídromorfológica,
fuentes puntuales y dífusas presentes, observaciones de impactos sobre la brota, aspectos sociales y
económicos, y análisis de servicios ecosistémícos, entre otros. En el caso de los aspectos sociales y
económicos, se debe realizar un Análisis General de Impacto Económico y Social (AGIES), que realiza un
análisis directo de la influencia y a veces terceros hacen cuestionamientos sobre efectos indirectos.
Respecto al análisis de servicios ecosistémicos, se señala como ejemplo lo sucedido con la cuenca de
Guadalquivír en España, que cuenta con un sello de sustentabílidad, en referencia a los servicios
ecosistémícos que presta esta cuenca, en este caso, de agua potable.

Se continúa señalando las etapas que tíene la elaboración del Anteproyecto de la norma, debiendo dar inicio
al Anteproyecto, para luego determinar las áreas de vigilancia, considerando los criterios necesarios para
ello, como que los puntos de monitoreo de cada área de vigilancia deben tener data histórica y de
preferencia que sea data oficial, de la DGA. Se considera tambíén la definición de una red de observación,

2

Ü



.©. N'09

Comité OperativoACTAREUNIÓN

INSCA)Norma Secundaria de

para la protección de las Aguas Continentales
dela Cuenca del

Jueves, 17 de mayo de
2018

que serán aquellos puntos que no cuentan con información suficiente y son posibles de incorporar a futuro,
en una revisión de la norma.

La siguiente etapa es la selección de parámetros, en los cuales se deben incluir parámetros físicoquímicos y
biológicos, generando una distinción respecto a lo indicado en la Guía CONAMA 2004. Se debe tratar de
parear la información fisícoquímica con la biológica, con la fecha, ubicación y metodología. Además se
deben considerar las variables forzantes, para medir el efecto biológico de los elementos a nivel de
población a través de la abundancia y utilización de bioensayos y bioindicadores, mientras que en
comunidades, la utilización de riqueza de especies e índices bíóticos. Se señala que constantemente se ha
considerado que no se puede medir el efecto biológico, situación que no es real, puesto que sí se puede
realizar, a través de lo señalado anteriormente, con valores y datos se pueden medir y comparar o
correlacionar, por ejemplo a través de un PCA del efectos de algunos elementos, como variable forzante, en
alguna población, medíante su efecto biológico

Se señala un criterio para determinar la cantidad de parámetros, la "economía de parámetros", puesto que
sí bien, el Anteproyecto realizado en 2008 contemplaba 34 parámetros a normar, esto significa un costo
muy elevado para el Estado. Además, hay que considerar que hay parámetros que están correlacionados
entre sí y en esos casos se debe elegir el que tenga el efecto más significativo en la brota y así cumplir con
este principio, ya que si no, se está midiendo de dos maneras, casi lo mismo, por lo que hay que elegir el que
tenga el mayor efecto y más directo.

Economía Parámetros

ámetros l y 2; si l y 3 redundan y 2
elaciona más directamente con los

{
efe em¿

Se continúa explicando lo relacionado a las tablas de clase. que son necesarias para determinar los valores
norma de cada parámetro en cada área de vigilancia. Para llegar a eso se tíene que mirar cómo es la calidad
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de todo el ecosistema, con una macro clasificación. La metodología de tablas de clase es ampliamente usada
y cuenta con el respaldo internacional al ser utilizada por países europeos y USA.

Para la elaboración de las tablas de clase, se ha elegido el criterio de 5 clases, donde referido al estado de
ecosistema, la clase l es excelente y la clase 5 es muy mala.

Evaluación del Estado Actual de la Cuenca
TABLAS DE CLASES

Clasificación que simplifica la asignación de los valores norma
en cada área de vigilancia y para cada parámetro.

uso de Tablas de Clases de Calidad

Estado actual en la cuenca del río Biobío (201t 2n )

La clase 1, se refiere a agua casi prístina y no son necesariamente los sectores que presentan mayor
bíodiversidad. La clase 2 es considerada como don mejor se desarrolla la brota, contando con mayores
índices de biodiversídad. La clase 3, representa que hay un efecto antrópico que esta limitando las
comunidades biológicas. La clase 4 se refiere a un ecosistema ampliamente perturbado, con reducción de la
biodíversidad y desaparición de especies nativas. Por último, la clase 5 considera a un ecosistema con
mortandad de la población, a veces nula biodiversidad y muchas especies introducidas.

La tabla generada se tiene que transformar en los valores norma. Para generada es necesaria una matriz de
datos, los cuales se comparan para verificar si todos los datos son útiles y se tienen que sacar los datos
outliers, que son datos que pueden estar mal medidos o que son producto de sucesos muy esporádicos.

Se indica que para el análisis de casos se utilizan los percentiles PS, para los datos bajos y P95, para los datos
altos, así con los mejores y peores casos se calcula la mediana, lo que representa o podría representar el
valor norma. Además, con los valores determinados, se seleccionan o designan las clases.
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Se señala que para determinar de mejor manera la clase 2 es recomendable hacer una representación
cartográfica de algún índice de biodíversidad, como el Índice de Shannon-Wiener, además de revisar el
territorio y utilizar valores de indicadores biológicos, mientras que para determinar las clases l y 4, se puede
hacer a través del análisis estadístico. Para determinar la clase 5, se toma algún evento catastrófico, como la
floración de algas y se toman esos valores como referencia.

Se sugiere trabajar con la mediana y nunca con el promedio, puesto que la distribución de los valores no es
normal y se debe utilizar estadística no paramétrica.
Se indica que en el caso de la clase 5, se debe considerar algún evento catastrófico, como la floración de
algas -evento que se tomó para la norma en Bíobío- y se toman esos valores como referencia para la clase 5.
considerando todos los parámetros

Luego de generar la tabla de clase, se evalúan las áreas de vigilancia e indica que se deben tomar decisiones,
como comité operativo, las cuales deben ser informadas, para definir dónde dejar los límites, si quiero
mantener o mejorar cada área de vigilancia, para luego ver el estado actual de la cuenca. Considerando que
mejorar siempre va a tener un costo económico. Un ejemplo de todo de esto, es lo sucedido con un área de
vigilancia con clase 5, en Biobío, la cual se quiso cambiar a clase 3, pero para eso es necesario relacionarlo
con el AGIES, para ver cuánto se considera que va a costar esta modificación

La profesional de INIA, consulta sobre los datos que se estan obteniendo a través del proyecto Corfú que
esta ejecutando INIA, para conocer el estado actual de la cuenca, considerando que estos últimos años han
sido años húmedos, excepcionales a la normalidad de la región, a los cual la Sra. Díaz responde que se
debiese tomar un rango previo, para incluir el régimen normar de la zona. Vuelve a insistir en que la decisión
debe ser el comité operativo, como por ejemplo en el caso de que haya alguna área de vigilancia que se
quiera recuperar y otra que no, porque estuviese en muy mal estado, no obstante, la decisión final es de
Ministerio del Medio Ambiente. pero lo indicado por el comité operativo sirve como herramienta para
tomar la decisión política.

El Sr. Parra indica que como comité, estamos en esa etapa y que para la próxima reunión ya deberiamos
tener la tabla de clase preliminar y el estado actual de la cuenca, para comenzar a tomar decisiones
A lo que la profesional del Ministerio agrega que mientras se esta realizando el AGIES, también se peude
serguír trabajando como comité operativo.

Retomando la presentación, se señala que hay algunos parámetros que pueden estar regulados de dos
maneras, con un máximo histórico o con un promedio histórico y que ambos valores se pueden incluir en la
norma

Como propuesta del equipo técnico, se considera nunca normar por debajo de lo que dice el DS 90, para no
dar espacio para la contaminación, utilizando dicho decreto como el piso mínimo y no se puede pedir menos
que lo exigido allí.

Para la etapa de cumplimiento y seguimiento de la norma, se indica que se recomienda utilizar el P85, para
que sea restrictiva.

La profesional de INIA pregunta que si para determinar saturación en una zona, hay que tener un pool de
datos y no basta con una sola medición a lo cual se le responde que sí, que al menos hay que esperar 3 años
para determinarlo, considerando también la lentitus con la que el sistema públíco puede tomar medidas
frente a los episodios de saturación.
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El profesional de la SEREMI del Medio Ambiente complementa indicando que los servicios que pueden
medir son la DGA y DIRECTEMAR, y en algunos casos el SAG. La SMA no puede medir en estos casos.

Se muestra un resumen histórico de lo sucedido en Huasco, indicando el número de parámetros
contemplados en el anteproyecto de 2008, antes (34) y después de la PAC (16) y los que se estan
considerando ahora (17). Además, de las Áreas de vigilancia consideradas en el anteproyecto 2008 (12) y en
el anteproyecto que se esta elaborando ahora (17), junto con los periodos analizados en cada caso.

Luego, se presenta el listado de parámetros propuestos para normar en el anteproyecto, indicando el rubro
al cual ©stan relacionados y su efecto en la brota.

PARAMETROS PROPUESTOS EN RED DE CONTROL NSCA

FERIA Y PASIVOS MINEROS. EXTRACCIÓN ÁRiDaS

SANnAnU. SS& ASENTAMIENTOS. AGlnPKUARIO

MINERA Y PASEOS MINEROS. EXTRACCIÓN ÁRIDAS.
AGnCUtTURA,

ALnRACDNES MnABÓllaS, ANO>CK

5PiRAaóN IAt TRANSPOF LEmmON
NIVEL

TOxiciDAD DiRECta YAUMENTO DE IAToxicloAD POR. METALES
PESADOS. iNníBiQÓN OE u rOTOgKnS6

CAMBIOS CN tATnorhxtunACÓN o( LACnnuCTURA oc IA

CAMBIOS EN IA Tnorh.allrnAcñn l

COMUNIDAD,ANOXU

COMUNIDAD.ANOXl-
ESTRUCTUM

fñAal Ih

En el listado presentado, se consideran 7 metales divalentes y al respecto la profesional de MMA sugiere
acortar la cantidad de metales, al estar muy relacionados entre ellos, respecto al rubro que los produce y los
efecto que generan, a lo cual muestra el PCA (análisis de componenetes principales) para metales, realizado
por INIA, donde queda de manifiesto el grupo formado por los metales Cobre (Cu), Zinc (Zn) y Manganeso
IMn), quienes se mueven en la misma magnitud. El Sr. Parra indica que se deberían incluir porque están
entre los análisis de drenaje ácido de roca (DAR) de Pascua Lama, pero genera diferencias de opinión entre
los profesionales, por lo que espera la opinión experta de DGA, a lo cual se conluye que es un opinión del
comité operativo
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La representante de DIPLADE consulta sobre sí hay algún escenario donde los parámetros (metales) puedan
tener un comportamiento distinto, a lo que la profesional MMA responde que no, que en general el
comportamiento en todos los escenarios es similar, son conocimientos generales, no obstante más adelnate
pueda salír nueva información científica que entregue más detalle del comportamiento o pequeñas
diferencias entre ellos, pero se recalca que el efecto biológico, en general, es el mísmo.

El representante del MOP pregunta sí hay una matriz productiva que indique si hay coherencia en lo que se
esta hacíendo y las posibles actividades productivas, a lo que se le responde que las normas se actualizan
cada 5 años, pensando en futuras nuevas áreas productivas. El S. Parra también complementa señalando
que en la determinación de las Áreas de vigilancia. se incluyeron los nuevos posibles proyectos, dando como
esultado la inclusión del área de vigilancia en río Cazadero.

La profesional de la DIPLADE, señala que en su opinión, es mejor incluir los metales, por sí en el futuro se
descubre que tienen un distinto comportamiento o efecto.

La profesional ONIA indica que pueden entregar más información de los metales, para que el comité
operativo tome una decisión más fundada y que personalmente, también opina que se deben considerar
todos los metales del listado.

El representante de la SISS considera que se debe hacer un análisis sectorial y señala que al menos los
parámetros que estan considerados, sí sirven para evaluar el efecto de las empresas sanitarias y que cada
uno de los parámetros seleccionados le sirve también, como SISS, para cautelar sobre la salud de la gente, a
pesar de no ser el fin de esta norma
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La profesional MMA consulta sí ha habido incidencias de no cumplimiento del D.S. 90 en la región a lo cual.
el profesional SISS indica que hace algunos años atrás, la institución fiscalizaba las empresas, pero que ahora
lo hace la SMA. quienes no siempre dan a vasto, pero que desde el punto de vista sanitario, si hay algunos
ncumplimientos.

El representate del MOP consulta por qué estamos normando la calidad de las aguas y no estamos
considerando la cantidad. Se le responde que se hizo esa consulta al Depto. De Jurídica del MMA y que aún
no tienen respuesta, pero que biológicamente si tienen un efecto la cantidad de agua. El Sr. Parra
complementa indicando que se intentó normar a nivel de estaciones del año con el fin de considerar
cambios en la calidad asociados a cambios de caudal, definiendo valores estacionales a cada parámetro,
pero que según el análisis estadístico realziado por INCA y presentado en la pasada reunión, no hay
diferencias significativas entre los valores de calidad en cada estación del año, considerando la sábana
histórica de datos.

La profesional de la DGA señala que como servicio, se estaba planteando realizar evaluaciones interanuales
de caudal, por lo que sugiere evaluarlo nuevamente. El Sr. Parra indica que si la DGA sugiere eso, deben
considerar la cantidad de mediciones al año, puesto que deberían ser 4 y ellos realizan 3. A su vez, el
profesional MOP insiste en que es razonable proponer medir caudales, a lo cual, la profesional MMA sugiere
agregar la medición de caudales en la red de observación para todos los puntos de control

La profesional de MINAGRI pregunta por el posible convenio con la Universidad de Chile. para evaluar la
biota en el embalse, a lo cual, la profesional INIA indica que eso sigue en evaluación

normar en la red de control y de observación.
Se acordó dar plazo hasta el 29 de mayo para que cada servicio se pronuncie respecto a los parámetros a

2 Parámetros a normar sólo en algunas Áreas de Vigilancia
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Se señala que dentro del listado de parámetros, hay dos que no se medirán en todas las áreas de vigilancia.
el cloruro(CI) y el cianuro(CN'). Se propone medir cloruros sólo en la parte baja de la cuenca, en las áreas de
vigilancia HU-30 y HU-40, para medir la influencia de las empresas sanitarias presentes allí. Para el caso del
cianuro, se porpone medir sólo en la parte alta de la cuenca, en las áreas de vigilancia RC-lO, LG-10, ES-lO.
TO-lO, QU-lO, PO-lO y P0-20.

El profesional de la SEREMI del Medio Ambiente pregunta si es necesario medir cloruro en el resto del valle,
a lo cual es representante SISS indica que la medición debe ser focalizada. Además la profesional del SAG
señala que se podría medir cloruro también en El Tránsito, por la planta de Chanchoquín. El representante
de la SEREMI de Salud también sugiere medir este parámetro en Alto del Carmen y San Félix, que son las
zonas más pobladas de esa cuenca

El representante SISS señala que no corresponde medir cloruro en Alto del Carmen y San Félix, y que hay
que verificar si los proyectos que se estaban ejecutando en el sector, indican dónde se van a hacer las
descargas y sugiere pedir la información a las municipalidades.

Finalmente se señalan los parámetros a :ipf]lyit $1] la red de observación v la frecuencia de medición

PARÁMETROS PROPUESTOS EN RED DE OBSERVACIÓN NSCA

H UASC0-2018

ESTACIONES DE
MONITOREO

ESTUARIO {HUMEDAL BIOINDICADORES-
HUASCO)MACRÓFITAS

MACROINVERTEBRADOS
NUTRIENTESEN
SEDIMENTOS

EMBALE SANTAJUANA FITOPLANCTON
TURBIEDAD
NUTRIENTES
OXÍGENO

TODOSLOS
FURÁMETROS
NORMADOS EN EL AV

CA-lO

IVEZPORAÑO

IVEZPORAÑO

RÍO CARMEN 41A
REGION

l Va POR AÑO

Se acuerda finalmente agregar la medición de caudal a la red de observación y medir cloruros en las áreas
de vigilancia TR-10 y CA-20. Además, se acuerda enviar un oficio por parte de la SEREMI del Medio
Ambiente, pidiendo el pronunciamiento de los servicios pertenecientes al comité operativo, respecto a los
parámetros a normar, considerando como plazo para hacer entrega de la información el 29 de mayo de
2018
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2. Estado del proceso de elaboración de la NSCA Río Huasco

Esta presentación es realizada por la profesional de la SEREMI del medio Ambiente, Srta. Natalia Penroz
Acuña y comienza recordando los plazos que tenemos para la elaboración del anteproyecto, el cual culmina
el 14 de agosto, pero dos meses antes se debiesen enviar los antecedentes para la elaboración del AGIES.
Esta información que debe ser enviada al Depto. de Economía Ambiental del Ministerio del Medio
Ambiente, corresponde a lo referente de las Áreas de vigilancia, parámetros a normar y la tabla de clase
para definir los valores norma.

Luego se continua con el tema de elaborar un Comité Operativo Ampliado, que funcione en paralelo a este
Comité Operativo y que cuente, según lo indicado en el DS 38/2012, con "personas naturales o jurídicas,
ajenas a la Administración del Estado, que serán designados por el Ministro a propuesta del Comité
Operativo'

Se indica que en general las otras normas han contado con este comité ampliado y que en la región, se
estaba esperando contar con mayores antecedentes técnicos, para poder tomar decisiones y que ese
momento ha llegado. La nueva autoridad regional de Medio Ambiente ha considerado positivo la generación
de dicho comité.

Si bíen se generan opiniones señalando los beneficios y las dificultades de elaborar un comité ampliado para
esta norma, se indica que se está esperando respuesta del ejecutivo para enviar un oficios a cada servicios
que conforma el comité operativo, esperando su pronunciamiento respecto a quienes debíesen conformar
el comité ampliado, el cual será enviado en las próximas semanas.

Se señala que en los otros comités ampliados, los participantes no superan las 20 personas, por lo que se
sugieren criterios de selección, como la transversalidad de la agrupación. que tenga representatividad
territorial y que tenga competencia ambiental, específicamente, que tenga directa relación con los
ecosistemas acuáticos y el recurso hídrico.

Se muestra un listado de alrededor de 100 agrupacíones participantes, demostrando la gran cantidad de
agrupaciones presentes en la cuenca que pudiesen participar, por lo que se recalcan los criterios de
selección, para que el comité ampliado tenga operativídad

El representante del MOP indica que deben ser invitados las agrupacíones de canalistas presentes en la
cuenca, que son alrededor de 50. Se responde que el Comité Operativo Ampliado está enfocado a una mesa
consultiva de trabajo y asesoría, por lo que debiesen ser representantes de grupos y no todos los actores,
toda vez que sería difícil lograr acuerdos. Se recomienda verificar el número de actores participantes en
otros comités amplíados de otras normas del país.

Se enseña la resolución que constituye el comité ampliado de la NSCA del río Aconcagua, que cuenta con 14
personas, las cuales representan a las agrupacíones participantes en la cuenca, según el rubro al que
corresponden.

Por último, se indica que fueron enviados dos oficios, uno para verificar el acceso terrestre a los puntos que
se encuentran en la parte alta de la cuenca. Este oficio fue enviado al Depto. de Conservación y Protección
de Recursos Hídrícos de la DGA. El otro oficio enviado, es para actualizar las fuentes de emisión presentes en
la cuenca del Huasco, por parte de los servicios competentes: SMA, SISS y SEREMI de Salud de Atacama

10



Comité Operativo

Norma Secundaria de Calidad Ambiental (NSCA)
para la protección de las Aguas Continentales

dela Cuenca del

Jueves, 17 de mayo de
2018

Acuerdos Tomados

Solicitar pronunciamiento a los servicios conformantes del comité operativo, para
Definición de los parámetros a normar en la red de control y los considerados en la red de
observación. Fecha plazo: 29 de mayo de 2018
Indicar agrupaciones que debiesen participar en el comité operativo ampliado.

Agregar la medición de caudales a la red de observación.
Medir Cloruros (CI) en las áreas de vigilancia de El Carmen (CA-lO) y El Tránsito (TR-lO)

Adj. Presentación División de Recursos Naturales y Biodiversidad MMA, SEREMI del Medio Ambiente
de Atacama y Lista de Asistencia

ÍUINPNIWPNlnQa.

Copiapó,15 dejunio de 2018
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22-06-2018

METODOLOGiADE
ELABORACIÓN DE

NORMAS
SECUNDARIAS DE

CALIDADAMBIENTAL

Necesidad de una
Guía
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Normas Secundari
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62C

División de Recursos Naturales

y Biodiversidad

17 de Mayo de 2Q18

Comité Operativo
NUCA

Río Huasco

Proceso
Normativa

Comité Operativo
puede acompañar
todo elproceso
hasta elProyecto
Definitivo

Consultalndígena
jconvenío OIT 169,
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"Análisis Integral" Cuenca Propuesta:

0

Areas de Vigilancia: Lagos y Areas
Marinas

Criterios Pa rámetros

# 1. risicoQUÍMico Y BIOLÓGICO

l: -::) + Información FQ que Biológico

marcar }nfbrmaclón Fq y Blol. {hcha. sltla. metodología)

Fgl11:....
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Z
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1. Antes de priarnar la e abQraGiÓn
NSEA pam Una determinada
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Economía Pa rámetros Evaluación del Estado Actual de la Cuenca
TABLAS DE CLASES

Clasificación que simplifica la asignación de los valores no
en cada área de vigilancia y para cada parámetro.

* :UiÍliiH=="

Cómo arribar a una tabla de clases

1. ;x- ri:
b
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Decisiones Normativas

Una norma secundaría no se puede hacer caigo de una norma de emisión (Ej. DS9Q)

CUMPLIMIENTOYCONDICIONES DE
EXCEDENCIA EJEMPLO NSCA LAGO VILLARRICA
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ANTEPROYECTO NSCARÍO HUASCO
PARÁMETROS PROPUESTOS EN RED DE CONTROL NSCA

RESUMEN HISTÓRICO PARÁMETROS

PARÁMETROS PROPUESTOS EN RED DE OBSERmCIÓN NSCA

H UASC0-2018

Parámetros a narmar sólo en algunas Ánas de Vínllancia
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Anteproyecto NSCa Río Huasco del año 2008

Ministerio
del

Medio Ambiente
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Norma
secundaria de

calidad

Proceso
Normativo

Plazo para entrega de
anteproyecto: 14 de

Entrega de información
para AGIES: 2 meses

gasto

ambiental
(NUCA): RÍo

Huasco
Natalia Ponroz Aqui

Dente. Do Ecosisterr

Acuáticos y Recurso HI

tformación para
ARIES: Áreas de

vigilancia, parámetros y
tablas de clase.

Comité Operativo Ampliado Comité Operativo Ampliado
Oficio de pronunciamiento para los SP

D.S. 28/2012 "Reglamento para la dictactón
de normas de calidad ambiental y de emisión' H

=' '=.:.....Artícu\o 7' : "E: Ministro podrá convocar. cuando lo estime
pertinente, a un Comité operativo Ampliado constituido
por fos integrantes det comité operativo y personas
naturales o jurídicos, ajenas a la Administración del
Estado, que serán designados por el Ministro a propuesta
del Comité Operativo''
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Sugerencia de listado de agrupaciones para
participar del COA

Listado de agrupaciones sugeridas

Criterios de selección

Transversalidad

Representación territorial

Con competencia ambienta
Ecosistemas acuáticos

Listado de agrupaciones sugeridas Listado de agrupacíones sugeridas
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Listado de agrupaciones sugeridas Resolución COA en NSCA río Aconcagua

$?13' . .

=:==i... --.-'--

Oficio validación
acceso a puntos
de monitoreo

Oficio actualización
fuentes de emisión
en cuenca delrío

Huasco
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